

SANTORAL

Pedro Canzio, Asteasario; Gotorri, Festa y Tomás. Semana S. Han pasado 355 días del año.

El Tiempo, hoy

El sol sale a las 08.34 y se pone a las 17.51. La lluvia cae a las 20.24 y se pone a las 11.11.

Los cielos avanzan hacia parcialmente nubosos. A partir del mediodía predominan los cielos despejados, que continúan así durante toda la jornada. Las temperaturas sin cambios importantes.



Sorteos y Loterías de ayer

BONOLOTO
Viernes 20-12-2002
4, 10, 22, 37, 43, 44
Complementario 2
Resto y 5

CUPÓN ONCE
Viernes 20-12-2002
36.063, serie 103
Resto: Último día 1.
Más información en Página 63.

Farmacias de guardia

DONOSTIA

De 9:00 a 22:00: Leidi-Navarro (Loyola, 8, 421027); Ezequiel-Urizarri (Plaza Venta Berri, 2, 213704); J.M. Blasco (Carriquiribar, 12, 272793); E. Zelai (Paseo Alza, 57, 352570); 24 horas: J. A. Cabré (Audi, de la Libertad, 14, 426139).

GIPUZKOÀ

Andoain: 24 horas; Elisabet Zatarain (Arteita, 59082).
Aretxabaleta-Eskoriatza: Carmen Ibarra (Mikel Arregi, 181); Dolores Agirre (Eskoriatza), Arantza; M. F. Aizkaga (Ibarrola, 797999); M. Corcuera (M. Aranbarri, 1, 792226). Azpeitia: 24 horas; G. García Miguel (Emparán, 29, B14111).
Azkoitia: Pilar Jain Mulas (Ibaiendo, 28, 30, A, 590785). Beasain-Ordizia: 24 horas; Aitorasagasti (Barrio la Paz, 862938).
Bergara: Mercedes Guillar (San António, 5, 761105). Deba-Mutrikua: Javier Otxagabia (Txurruka, 3, Mutrikua, 689585759).
Eibar: Pilar Goikoetxea (Ibarreko, 7, 201912). Elgoibar: Flora Etxeberria. Errenteria-Zela-Pasaia: Irigoyen Lasa (Parque, 25, Errenteria, 344503); guardia: Itziar Aragón Garibay (Avd. Navarra, 77, Errenteria, 344549). Hernani-Balmes (Etxeberry, 557738); nocturno: Elisabet Zatarain (Arteita, Andoain, 590802).
Hondarribia: Sagrario Fiz (Donostia, 6, Sokoa, Irún, 24 horas; M. Díez, Troconiz (Audi, Río Argentino, 15, 623028).
Lasarte-Oria: Urbistondo (S. Francisco, 1b, cocheras, 366567); nocturno: Elisabet Zatarain (Arteita, Andoain, 590802).
Legazpi-Urretxu-Zumarraga: 24 horas; A. Oñatibia (Lizaso, 1 Zumarraga, 722330).
Gürtzun: Coro Iragorri (Miqueletes Altsibar, 49-50). Oñati: Barrenkotxa (Kalezaharra, 42, 780558). Tolosa-Villabona: Juan M. Bronte (Corres, 20, Tolosa, 654359).
Usurbil-T. Iturralde (Polígono Trece, 9, 363395); nocturno: Elisabet Zatarain (Arteita, Andoain, 590802).
Zarautz-Orio-Aia: Mutuzabai (Mayor, 12, Zarautz, 832970).
Zumaia-Getaria-Zestoa: Zurutuza (Portale, 1, Zestoa, 147006); nocturno: Ajuria (Harategi, 6, Zumaia, 861304).

DESPEDIDA La empresa Tabacalera cerró ayer definitivamente sus puertas en Donostia. A las diez de la mañana se elaboró el último paquete de tabaco realizado en la factoría de Egia.

Los últimos 70 trabajadores se despidieron ayer de Tabacalera

Carlos Marcos Diestra

SON LAS ÚLTIMAS cigarreras. Ayer vivieron como tristes ellas se cerraban una a una y definitivamente las puertas de la instalación de la empresa Tabacalera después de 126 años de presencia continuada en Donostia, los últimos noventa en la fábrica de Egia en la que ayer, a las diez de la mañana, se elaboró el último paquete de tabaco.

Hubo lágrimas, abrazos y promesas de no perder el contacto durante toda la mañana y, muy especialmente, cuando las 14.30 horas, hora de salida, llegó el momento de fichar. En fin, "los últimos de Tabacalera" realizaron por última vez este ritual que han practicado a diario durante las últimas tres décadas.

La emoción estaba presente en sus rostros. A Rosa María Palsón, 26 años en la empresa, nada más abandonar su puesto de trabajo le invadió el primer ataque de nostalgia pese a reconocer que «han sido tres años muy duros y llenos de incertidumbres». Es el tiempo que ha pasado desde que surgió la noticia de que las instalaciones se cerrarían hasta el día de ayer.

Ha tenido que elegir entre mudarse para seguir trabajando en las instalaciones que Tabacalera tiene en Logroño o acogerse a la indemnización ofrecida por la empresa por dejar de trabajar. La mayoría, unos cuarenta, ha optado por esta última opción porque la otra, explican, suponía «exponer sus vidas y tener a la familia a 200 kilómetros». Una veintena, en su mayoría mecánicos, ha optado por Logroño, mientras que los que tienen entre 53 y 55 años cumplidos, «los más privilegiados», han podido acogerse a la prejubilación.

En el caso de Esperanza, hermana de Rosa María, que ha sido la última en poder acogerse a la prejubilación al tener la suerte de que dos días antes del cierre ha cumplido los 33 años, es de las pocas que ayer sonreía.

En el lado opuesto se encuentra Clara Álvarez que ayer se acercó a la empresa en la que ha trabajado durante 33 años para despedirse de sus compañeras y compañeros, pese a estar de baja por depresión. Es por ello que ayer recibió todas las atenciones y cuidados de quienes son ya sus ex-compañeras, que saben lo

mal que lo ha pasado. «Ha sido mi segunda casa y el cierre me ha costado una depresión de caballo. Estos últimos años lo he pasado fatal, nadie se puede hacer una idea de lo que es esto», explica.

Cara en un primer momento optó por resistir y trasladarse a Vivir a Logroño, «incluso llegué a comprar un apartamento», pero se dio cuenta de que estar tan lejos de su familia supondría un mundo de tristeza, así que al final rectificó y optó por la indemnización.

«SÓLO LES INTERESA EL EDIFICIO»

Ayer fue un día de recuerdos, «de buenas y malas memorias» poco sólo de los bueños, porque todos reconocen haber trabajado «muy a gusto en esta empresa» que no dudan en calificar como su «segunda casa». Sin embargo, siguen sin comprender que «de la noche a la mañana» la primera empresa de Tabacalera



El último edificio de Tabacalera. *Napere Iratza*

Lágrimas y depresión

Los trabajadores, la mayoría mujeres próximas a los 50 años, se despidieron con lágrimas en los ojos

Traslado o indemnización

Todos los empleados han podido elegir entre trabajar en la factoría de Logroño o recibir una indemnización

ra en obtener; junto a la de Logroño, el certificado de calidad ISO 9002 clara y ésto ya no sirva para nada.

José Javier Azurmendi (25 años trabajando) apuesta al Gobierno estatal como último responsable de la privatización de la empresa y a Albierta «por haber pasado de nosotros». En el terreno más próximo, Clara lamenta que el alcázar de Donostia no haya movido ni un solo dedo por ningún trabajador y sólo le interese el edificio.

Juan Carlos Valladolid recuerda «la incertidumbre que pese sobre los trabajadores que después de toda una vida cotizado piensan que no les va a servir de nada por la necesidad de los últimos años ante la jubilación».

José Luis Agirre, el último trabajador que falleció en la fábrica de Tr. Tabacalera recordó ayer en estos términos a las 517 familias que han «sufriendo por este cierre».